

IBN JALDŪN

Itinerario de un intelectual norteafricano

Mehdi Ghouirgate

Université Bordeaux-Montaigne



RYC2023-044101-I,
MCIN/AEI/10.13039/501100011033; FSE+

Miércoles 7 mayo, 12.30 h.

Aula José Palanco

Facultad de Filosofía y Letras

Universidad de Granada

Organiza: Dpto. Historia Medieval
y CC. TT. HH.



**UNIVERSIDAD
DE GRANADA**

Desde su redescubrimiento en Europa hace dos siglos, la fama de Ibn Jaldūn (1332-1406) no ha dejado de crecer, hasta el punto de que hoy es el único intelectual del mundo árabe-musulmán que goza de una audiencia universal. El autor del monumental *Kitāb al-‘ibar*, o *Libro de los Ejemplos*, es comparado con los grandes nombres de la Antigüedad y la Edad Moderna, de Tucídides a Maquiavelo, de Montesquieu a Marx. Para ir más allá de la figura romántica del «genio» solitario, este estudio se propone reconstruir la carrera de Ibn Jaldūn durante un periodo marcado tanto por la peste negra como por el fracaso del sultán meriní Abū l-Ḥasan (r. 1333-1348) en su intento de unificar el Magreb. Relata las peregrinaciones de quien ejerció inicialmente el poder en las cortes del Occidente musulmán -Túnez, Fez, Granada, Bugía y Tlemcen- antes de su exilio a El Cairo, entonces la ciudad más brillante del Islam, donde se dedicó a la enseñanza y a la carrera de magistrado. Esta conferencia arroja luz sobre las condiciones en que se formó su teoría de la civilización, y a su vez nos permite examinar las maneras en que se construyó una figura de la filosofía de la historia, primero en el mundo musulmán y luego en Occidente.

Mehdi Ghouirgate es Profesor Titular en la Universidad de Burdeos-Montaigne y Profesor Asociado en la Universidad Politécnica Mohammed VI (Marruecos). Posee, además, la habilitación para dirigir investigaciones obtenida en la École des Hautes Études en Sciences Sociales en 2019. es especialista en la historia del Occidente musulmán (Magreb y al-Ándalus) durante los periodos medieval y moderno, con una aproximación que parte de un enfoque multidisciplinario que recurre, entre otras, a la antropología, la economía, la historia militar y la demografía. Autor de numerosos libros y artículos, entre sus obras más recientes destacan *Les Empires berbères: constructions et déconstructions d'un objet historiographique* (De Gruyter, 2024) e *Ibn Khaldūn: itinéraire d'un penseur maghrébin* (CNRS Éditions, 2024).